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— Николай Алексеевич, 

что у нас в области дела-

ется в этом направле-

нии?

— При непосредственном 
участии управления внутрен-
них дел в разработке проекта 
в январе прошлого года  была 
утверждена целевая област-
ная программа совершенст-
вования системы профилак-
тики правонарушений и уси-
ления борьбы с преступнос-
тью на 2007—2010 годы.

Основными целями про-
граммы являются создание 
государственной системы 
предупреждения правонару-
шений, активизация борьбы с 
алкоголизмом, наркоманией, 
беспризорностью, незакон-
ной миграцией и т. д.

Запланированный объем 
средств на реализацию про-
граммы составляет 38 млн. 48 
тыс. рублей.

С учетом состояния опера-
тивной обстановки управле-
нием внутренних дел в указан-
ную программу вносятся кор-
ректировки и дополнения.

Замечу, что программа в 
2007 году была принята уже 
после утверждения областно-
го бюджета и финансирова-
ния мероприятий не осущест-
влялось.

В настоящее время прово-
дятся тендеры на приобрете-
ние и установку в г. Орле четы-
рех систем видеонаблюдения 
(для обзора Детского парка, 
сквера Танкистов, площади 
Ермолова, центрального пар-
ка культуры и отдыха — 375 
тыс. рублей) и десяти кнопок 
экстренной связи «гражданин 
— милиция» (500 тыс. рублей), 
а также на приобретение де-
тектора паров взрывчатых ве-
ществ (200 тыс. рублей), взры-
вобезопасного контейнера 
для ЭКЦ УВД (163 тыс. руб-
лей), 22 комплектов компью-
теров (500 тыс. рублей), ме-
бели для подразделений по 
делам несовершеннолетних 
(495 тыс. рублей) и формен-
ного обмундирования для со-
трудников подразделений ми-
лиции общественной безопас-
ности ОВД области (446 тыс. 
рублей). Общий объем заявок 
— более 2 млн. рублей.

На данные средства уже 
приобретено пять комплектов 
компьютеров для участковых 
пунктов милиции г. Орла, 40 
портативных радиостанций 
для участковых уполномочен-
ных милиции, 2 компьютера 
для стационарных постов 
ДПС, а также телефоны, огне-
тушители и сейфы для под-
разделений ПДН ОВД обла-
сти.

Подразделениями вневе-
домственной охраны эффек-
тивно используются различ-
ные инженерно-технические 
средства для обеспечения со-
хранности имущества физи-
ческих и юридических лиц от 
преступных посягательств: 
оборудовано 2432 объекта, в 
том числе 249 учреждений об-
разования, при этом 234 объ-
екта выведено на пульт цент-
рального управления, на 15 
объектах имеются стационар-
ные милицейские посты; в 222 
учреждениях образования ус-
тановлены кнопки экстренно-
го вызова милиции.

В г. Орле имеется 1230 объ-
ектов, оснащенных системой 
экстренного вызова милиции. 
В 2008 году в отношении ох-
раняемых объектов соверше-
но 21 преступление, все они 
раскрыты по горячим следам 
—  задержано 24 подозревае-
мых.

— Сейчас из регионов по-

ступает много информа-

ции о реализации проек-

та «Безопасный город». В 

чем его суть? Как он реа-

лизуется у нас?

— Автоматизированная си-
стема «Безопасный город» по-
может не только в раскрытии 
преступлений по горячим сле-
дам, но и в предупреждении 
противоправных действий. 
Видеокамеры, установленные 
в самых людных местах, поз-

волят контролировать в режи-
ме реального времени опера-
тивную обстановку. И на лю-
бое правонарушение или пре-
ступление милиция сможет 
реагировать мгновенно.

 А суть системы довольно 
проста. Видеоинформация с 
видеокамер поступает в центр 
УВД и анализируется опера-
торами. При возникновении 
нештатной ситуации инфор-
мация тут же передается опе-
ративным дежурным, к месту 
происшествия направляется 
ближайший наряд милиции.

В настоящее время нами 
делаются расчеты потребно-
сти в технических средствах, 
объемов финансирования для 
реализации проекта  «Безо-
пасный город» в Орле.

У нас уже есть первые, так 
сказать, ростки  внедрения  
данной системы в районах об-
ласти. По инициативе главы 
администрации Колпнянского 
района на территории п. Кол-
пна установлено семь уст-
ройств видеоконтроля. Все 
они подключены к монитору 
дежурной части ОВД с воз-
можностью видеозаписи. Для 
этого есть необходимое обо-
рудование. Камеры смонти-
рованы так, что позволяют де-

тально просматривать места 
массового скопления граж-
дан. Пока рано, конечно, да-
вать оценку эффективности 
этой системы. Но мы знаем, 
что видеозаписи не раз высту-
пали неоспоримыми, а зача-
стую главными «свидетелями» 
того или иного правонаруше-
ния, тем самым помогая 
следствию в раскрытии и рас-
следовании дела.

В Колпне  прорабатывается 
и вопрос установления трех 
информационных щитов при 
въезде в поселок со стороны 
Малоархангельска, Дросково, 
Щигров. Это, по мнению спе-
циалистов, должно положи-
тельно сказаться на состоя-
нии безопасности дорожного 
движения.

А вот в Болховском районе 
у инспекторов ДПС появился 
электронный помощник. Те-
перь фиксировать нарушения 
скорости — дело техники. 

Впервые в этом году в бюд-
жете Болховского района на 
национальную безопасность и 
деятельность правоохрани-
тельных органов выделено 
свыше ста тысяч рублей, и 
потратить  их было решено на 
общегородские нужды. 

Приборы, с которыми сего-
дня несут службу инспектора 
на дорогах, показывают точ-
ные данные. Радар, получен-
ный сотрудниками ДПС от 
районной администрации, — 
уникальный прибор. Он поз-
воляет не только наблюдать за 
дорогой и фиксировать пре-
вышение скорости, но также 
фотографировать номер ма-
шины нарушителя, прибли-
жать для лучшего просматри-
вания номерной знак. И даже 
распечатать фото автомобиля 
в момент нарушения с цифро-

вым обозначением времени и 
скорости. Этот документ мож-
но приложить к протоколу ад-
министративного нарушения 
и направить в суд в качестве 
неопровержимого доказа-
тельства. 

Теперь каждого «гонщика» 
на дороге занесут в специаль-
ную базу, благо память совре-
менного компьютера позволя-
ет записывать не одну сотню 
номеров любителей полиха-
чить. 

Комплекс видеофиксации 
«Искра» уже установлен на 
патрульной машине и работа-
ет на самых оживленных до-
рогах города. Нарушителей он 
определяет безошибочно. 

Месяц это оборудование 
используется в работе, а мы 
уже наблюдаем снижение ава-
рийности. Уже то, что все во-
дители в Болхове проинфор-
мированы о наличии у дорож-
но-патрульной службы данно-
го устройства, дает положи-
тельные плоды.

— Как в районах области 

выполняются программы 

по профилактике право-

нарушений?

— В каждом районе приня-
ты такие программы. С 6 по 13 
мая управлением внутренних 

дел осуществлены выезды в 
Ливенский, Мценский, Пок-
ровский и Урицкий районы с 
целью проверки деятельности 
по исполнению поручения 
президента.

Проверка показала, что 
только программой, принятой 
в г. Мценске, предусмотрено 
финансирование мероприя-
тий в размере 711 тыс. руб-
лей. В остальных муниципаль-
ных образованиях финанси-
рование не предусмотрено.

Как показывает опыт, про-
блемы профилактики право-
нарушений не могут быть ре-
шены в рамках одного или не-
скольких ведомств. 

Приведу пример. Наши    
сотрудники    выезжали    в    
Карандаковскую    сельскую  
администрацию (это в 12 ки-
лометрах от Мценска), где 
увидели клуб, который  боль-
ше похож на хозпостройку, 
разваленный и нефункциони-
рующий детский сад и фут-
больную площадку, представ-
ляющую собой поставленные 
на поле бревенчатые перекла-
дины, имитирующие ворота.

И противоположный при-
мер — Журавлёвское сель-
ское поселение в Покровском 
районе (тоже в 12 километрах 
от райцентра): ухоженные   
детский   сад   и   клуб,   боль-
шой   физкультурно-оздоро-
вительный комплекс, в кото-
ром работают различные 
спортивные секции, имеется 
спортивная площадка и тре-
нажёры.

Отсюда и результат:  в 
Мценском районе рост пре-
ступлений, совершённых под-
ростками, составил 216,7 %, а 
в Покровском районе подрос-
тковая преступность снизи-
лась на 36,4 %.

Поэтому я убежден: профи-
лактика правонарушений  — 
дело общее, силами одной 
милиции ее не решить. Каж-
дый должен проникнуться по-
ниманием  простого принци-
па: профилактика и есть пра-
вопорядок. Это его основа. 
Именно поэтому важно сов-
местное участие в этой рабо-
те глав городов и районов об-
ласти, руководителей органов 
внутренних дел на местах, уч-
реждений образования, здра-
воохранения, культуры, физ-
культуры и спорта. И конеч-
ный результат должен зави-
сеть от реально проделанной 
работы.

— Какова  ситуация с про-

филактикой преступно-

сти среди несовершен-

нолетних?

— Социальной профилак-
тике правонарушений несо-
вершеннолетних в настоящее 
время придается особое зна-
чение.

Органами внутренних дел 
области осуществляется про-
филактическая работа   с    
1900   несовершеннолетними   
правонарушителями   и    1200 
родителями, не выполняющи-
ми обязанностей по воспита-
нию детей.

Основное внимание уделя-
ется организации их досуга, 
вовлечению в кружки и секции 
по интересам, оказанию по-
мощи в трудоустройстве и оп-
ределении на учебу.

Сегодня в области работа-
ет 76 стадионов, 448 спортив-
ных площадок при школах и 
жилых домах, 83 комнаты 
школьника, 274 сельских клу-
ба. В летний период на терри-
тории области организована  
работа 16 загородных оздоро-
вительных лагерей, более 500 
пришкольных лагерей труда и 
отдыха дневного пребывания 
для детей младшего школьно-
го  возраста.

На протяжении последних 
лет в летний период работает 
военно-спортивный   лагерь   
«Юный   десантник»   для   под-
ростков-правонарушителей, в 
котором ежемесячно отдыха-
ет более 50 стоящих  на  учете 
в органах внутренних дел не-
совершеннолетних.

Первое звено в работе  с 
детьми в системе милиции — 
это центры временной изоля-
ции несовершеннолетних пра-
вонарушителей, детские со-
циально-реабилитационные 
центры. Перед их сотрудника-
ми стоят непростые задачи: 
установление личности ре-
бенка, определение его соци-
ального статуса, оказание 
психологической помощи, 
проведение педагогической 
работы по коррекции поведе-
ния. Наконец, в таких учреж-
дениях дети просто смогут вы-
спаться на чистой постели, 
вкусно и сытно поесть, пого-
ворить по душам со взрослы-
ми, чего им так не хватает в 
родительском доме. Каждый 
ребенок проходит курс инди-
видуальной реабилитации.

В целях организации про-
филактической работы по ме-
сту учебы в г. Орле за счет пе-
рераспределения штатов вве-
дено пять единиц школьных 
инспекторов милиции. В их 
обязанности входят проведе-
ние внеклассных уроков и по-
стоянная профилактическая 
работа с подростками. В на-
стоящее время решается воп-
рос о развитии такого направ-
ления в Орле, Мценске и Лив-
нах за счет средств областно-
го бюджета. 

— Сегодня много говорят 

о привлечении общест-

венности к охране право-

порядка, о возрождении 

добровольных народных 

дружин.

— Нам необходимо актив-
нее возобновлять старые и с 
учетом сегодняшнего време-
ни создавать новые формы и 
методы участия общественно-
сти в охране правопорядка. В 
этих целях надо более широко 
проводить разъяснительную  
работу с руководителями 
предприятий и организаций, с 
населением по созданию доб-
ровольных дружин и объеди-
нений, стимулированию их ра-
боты.

У нас имеется положитель-
ный опыт привлечения граж-
дан к охране общественного 
порядка. Для усиления борь-
бы с имущественными пре-
ступлениями организовано 
еженедельное проведение 
оперативно-профилактичес-
ких мероприятий, направлен-
ных на предупреждение и 
раскрытие преступлений,  
обеспечение правопорядка и 
безопасности граждан. При 
проведении еженедельных 
мероприятий только на тер-
ритории г. Орла в среднем за-
действуется 290 человек, из 
них 60 — представители доб-
ровольных народных дружин, 
23 члена молодежных опера-
тивных отрядов, 18 сотрудни-
ков частных охранных пред-
приятий.

В результате принятых мер 
по итогам первого полугодия 
снижение преступности в об-
щественных местах области 
составило 3,3 %, в том числе 
на улицах — 25,8 %.

Для дальнейшей стабили-
зации оперативной обстанов-
ки аналогичные мероприятия 
планируется проводить до 
конца года.

Но при этом следует при-
знать, что гарантии социаль-
ной и правовой защищённос-
ти членов общественных фор-
мирований на федеральном 
уровне не заложены, в связи с 
чем затруднено вовлечение 
населения в охрану правопо-
рядка.

— Николай Алексеевич,  в 

последнее время сред-

ства массовой информа-

ции любого уровня много 

говорят и пишут об акти-

визации профилактичес-

кой работы с лицами, от-

бывшими сроки наказа-

ния… 

— Основной формой рабо-
ты с ранее судимыми лицами 
являются индивидуально-про-
филактические беседы. Иные 
рычаги сдерживания повтор-
ной преступности отсутст-
вуют. Другой не менее важной 
проблемой остается трудо-
устройство ранее судимых 
лиц.

На данный момент на учете 
в ОВД стоит более 3 тысяч ус-
ловно осужденных лиц, только 
каждый третий из них имеет 
постоянный законный источ-
ник доходов. В связи с этим 
следует сказать о том, что по 
инициативе органов внутрен-
них дел в 2006—2008 годах по 
более чем 400 ходатайствам, 
направленным в уголовно-ис-
полнительную инспекцию, в 
160 случаях было принято ре-
шение о замене условного 
осуждения на реальную меру 
наказания.

Вместе с тем среди осво-
бодившихся из мест лишения 
свободы лиц, а их более 2500 
человек, трудоустроен только 
каждый девятый.

В  заключение хочу обра-
тить внимание на то, что безо-
пасность, гарантированную 
каждому гражданину, можно 
обеспечить только совмест-
ными усилиями.  Поэтому мы 
ждем понимания и поддержки 
со стороны органов власти и 
местного самоуправления по 
реализации поручений,  дан-
ных президентом Российской 
Федерации.

Беседовала 

Марина КОСТИКОВА.

Профилактика правонарушений — дело общее
Профилактика правонарушений всегда занимала центральное место в 

деятельности  органов внутренних дел. 

«Сегодня милиция должна не только оперативно раскрывать уже 

совершенные преступления, но и прилагать максимум усилий для их 

профилактики, — убежден заместитель начальника УВД, начальник 

милиции общественной безопасности полковник милиции

 Н.А. ЩЕРБАКОВ. — А решение этой проблемы, на мой взгляд, зависит 

от двух факторов: первый — человеческий, а второй связан с 

эффективным использованием достижений научно-технического 

прогресса».

С этой очень важной темы и начался наш разговор с Николаем 

Алексеевичем о проблемах создания единой системы профилактики 

правонарушений.

(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)

Помню, пришлось мне готовить  материал 
об одном ветеране из орловской глубинки. 
Видно было, что внимание областной га-

зеты ему приятно. Но прощаясь, он как-то об-
речённо махнул рукой:

 — Начитаешься газет, насмотришься телеви-
зора,  и кажется, что мы, ветераны, прямо купа-
емся в деньгах и внимании. И здесь нам что-то 
дали, и оттуда подбросили, и машину пообеща-
ли, а мне вот каждую осень приходится просить 
местную власть, чтобы помогла дровами или уг-
лём, иначе зиму мне не пережить.

Было это ещё в советские времена, и, конеч-
но, редакция похлопотала за ветерана. Но ведь и 
сегодня не все могут сказать с твёрдой уверен-
ностью, что «обо мне не забывают, живу я в теп-
ле, достатке, спокойной обстановке, радуюсь 
жизни и большего  счастья не 
надо».

В редакцию пришло письмо 
из Нарышкино от Василия Ва-
сильевича Шишкова:

«Я участник войны, инвалид 
2-й группы, имею орден Вели-
кой Отечественной войны  II 
степени. Был контужен, но 
после госпиталя дошёл до 
Берлина. Здоровье, конечно, 
плохое, но пока я на своих но-
гах. Беда моя в том, что живу я 
на летней кухне. Вода и газ 
сюда подведены, но зимой 
тонкие стенки промерзают и 
бывает очень холодно. Надо-
ело мне так жить. Хочется теп-
ла, элементарных удобств и 
покоя».

Василий Васильевич не се-
годня и не вдруг поднимает 
вопрос  о жилье. В очереди 
нуждающихся в улучшении жи-
лищных условий он стоит уже 
около 20 лет.

Все эти годы он регулярно 
ходил в администрацию, ему 
также регулярно сообщали, 
какой у него номер очередно-
сти и как продвигается оче-
редь.

— Наверное, надо было 
быть понастойчивее, а мы при-
дём, постоим, послушаем и 
разворачиваемся, — говорит жена ветерана        
Вера Васильевна, педагог почти с 40-летним 
стажем. — Сейчас нам говорят, что жилья нет и 
строиться не будет, но в течение прошедших 20 
лет оно всё-таки строилось... Только  почему-то 
не для нас.

Мы внимательно изучили ответ из админист-
рации Урицкого района, касающийся жилья для 
ветерана Шишкова: «Очерёдность В.В. Шишко-
ва на улучшение жилищных условий в админист-
рации Нарышкино сохранилась. В настоящее 
время район не располагает свободным 
жильём». 

Мы зашли в администрацию района и по-
говорили с главным специалистом отде-
ла социальной защиты населения по ра-

боте с инвалидами и ветеранами Л.А. Агеевой. 
Оказывается, общая очередь на улучшение жи-
лищных условий в районе около 200 человек, но 
из них только три ветерана до сих пор не могут 
дождаться этого улучшения.

Василию Васильевичу Шишкову по Федераль-
ному закону «О социальной защите инвалидов в 
Российской Федерации» положена денежная 

субсидия для самостоятельного приобретения 
жилья, но он от неё отказался. На этот факт в ад-
министрации и ссылаются: мол, капризный ка-
кой попался ветеран. А ведь его решение вполне 
логично и обоснованно: размер субсидии со-
ставляет чуть больше 343 тысяч рублей. 

Какие квадратные метры можно приобрести 
за эти деньги? Мы специально проконсультиро-
вались у риэлтеров. В Нарышкино самая малень-
кая комната в общежитии стоит от 500 тысяч руб-
лей, однокомнатная квартира — от 800 тысяч. 
Нетрудно подсчитать, сколько лет надо отклады-
вать деньги с пенсии, чтобы накопить недостаю-
щую сумму. 

В результате В.В. Шишкова исключили из 
списка лиц, имеющих право на получение субси-
дии. 

«Пусть к дочери с зятем идёт жить!» — услы-
шали мы случайную фразу от одного из чиновни-

ков. Ну почему, скажите, ветеран с женой должен 
идти в дом зятя и дочери? Василию Васильевичу 
— 85 лет, жене его чуть меньше, но, к счастью, 
они ещё на своих ногах и в постоянной помощи 
не нуждаются. Почему люди дают себе право 
бросать подобные фразы: «Пусть идёт жить к 
родственникам...»? Кто сегодня не мечтает жить 
самостоятельно, отдельно от взрослых детей или 
от родителей, тем более, если в этом есть необ-
ходимость? Тем более, если это заслуженный че-
ловек? А кто, как не участники войны, в первую 
очередь заслужили такое право?

К сожалению, очень часто мы ссылаемся на 
сухую строчку закона и забываем о чело-
вечности. Этот термин отсутствует в юри-

дическом словаре, но он обязан оставаться в ду-
шах тех, кто вершит судьбы, хотя бы и на уровне 
получения однокомнатной квартиры. 

...Кстати, человек, который «отправлял» ста-
риков к дочери, живёт в просторном коттедже и 
детки его тоже имеют отдельное благоустроен-
ное жильё...

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Очередь длиною 
в бесконечность
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